

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 26 de octubre al 2 de noviembre de 2020 – No.44/2020)

A pesar del rebote económico del tercer trimestre, la economía de Estados Unidos es más pequeña que en 2019. El *producto interno bruto (PIB)* de Estados Unidos creció 7,4% en el tercer trimestre de 2020, la cifra más alta para un trimestre desde la Segunda Guerra Mundial. No obstante, el *PIB* real está un 3,5% por debajo del nivel del cuarto trimestre de 2019 y la economía se está debilitando de nuevo, en medio de un aumento de los casos de coronavirus que ha forzado a restricciones a restaurantes y bares, y pocas perspectivas de una pronta ayuda federal. No se espera una recuperación total en al menos un año, ya que gran parte del rebote dependió del paquete de ayuda aprobado en mayo, que inyectó una línea vital para muchos negocios y desempleados, que hizo aumentar el gasto del consumidor y propulsó el alza del PIB. Aunque la tasa de desempleo del 7,9% en octubre es muy inferior al 14,7% que se observó en marzo al principio de la pandemia, sigue siendo muy elevada. La economía sólo ha recuperado 11,3 millones de los 22 millones de empleos perdidos durante la pandemia.

El *Big Tech* desafía a la pandemia con récords en el tercer trimestre. Como evidencia de su posición dominante a nivel mundial y su incontestable poderío, el *Big Tech de Silicon Valley –Amazon, Facebook, Apple y Google–*, sigue siendo inmune a una de las mayores crisis económicas que ha sufrido Estados Unidos. Estas compañías presentaron números por encima de lo esperado por los analistas de *Wall Street*. Tan solo *Google* vio cómo se disparaban sus títulos un 7,8%.

Estados Unidos apela fallo de la *Organización Mundial del Comercio (OMC)* sobre aranceles a China. En una nueva movida de la guerra comercial que enfrenta a las dos grandes potencias, Estados Unidos presentó el lunes 26 de octubre una apelación contra un fallo de la *OMC* de septiembre, en el que se determina que los aranceles estadounidenses impuestos a China en 2018 violaron las reglas del comercio mundial, según fuentes de esa entidad.

Según *Reuters*, la delegación estadounidense dijo que el informe del panel de la *OMC* "refleja una gran oportunidad perdida para comenzar a abordar el problema más grave que enfrentan todos los miembros que buscan un sistema de comercio mundial equilibrado y justo: a saber, políticas estatales agresivas que buscan dominar amplios sectores industriales".

El *Partido Comunista Chino (PCCh)* analiza el nuevo plan económico quinquenal y el cambio en el modelo de crecimiento. En la sesión plenaria de la 19ª sesión del Comité Central del *PCCh*, celebrada del 26 al 29 de octubre, se debatió el plan de desarrollo socioeconómico que el país aplicará en el próximo quinquenio. De acuerdo con especialistas económicos, se espera que el enfoque sea más cualitativo que cuantitativo. Con ello, más allá de fijar un objetivo de crecimiento anual en torno al cuatro o cinco por ciento del *PIB*, lo que se intentaría es poner un mayor foco en temas estructurales como la búsqueda de una mayor independencia en el plano tecnológico. Asimismo, buscar un crecimiento más basado en el consumo interno y menos dependiente del exterior. Como parte del plan, uno de los objetivos a analizar

estaría en la estabilidad del consumo doméstico. Este constituye un sector a potenciar luego de evidenciarse que, en dos años de guerra comercial con Estados Unidos, China no podrá contar con las importaciones de equipos y tecnologías esenciales.

Inauguran Bolsa de Tecnología de *Shanghái* para impulsar innovación. Según un reporte de la agencia china *Xinhua*, fechado el 28 de octubre, la *Bolsa de Tecnología de Shanghái* se inauguró oficialmente para promover la innovación en este mercado. La bolsa fue establecida de manera conjunta por el *Ministerio de Ciencia y Tecnología* y el *Gobierno Municipal de Shanghai*. A diferencia de otras bolsas de derechos de propiedad, esta Bolsa organizará transacciones relacionadas con diversos logros científicos y tecnológicos, así como servicios técnicos, buscando acelerar la transferencia de ciencia y tecnología en el *Delta del Río Yangtsé* y en todo el país, señaló su presidente, *Yan Mingfeng*.

Hasta la fecha, la bolsa reúne un total de 20 universidades e institutos de investigación, 30 instituciones de servicios de transacción y 60 empresas, incluyendo compañías estatales y que cotizan en bolsas. Más de 5.000 logros científicos y tecnológicos optan por entrar en la bolsa, junto a empresas con una intención de compra de 400 millones de yuanes (59,5 millones de dólares). También buscan su cotización una serie de temas valorados en 1.000 millones de yuanes.

***PetroChina* registra aumento de ganancias en tercer trimestre de 2020.** El importante productor y distribuidor chino de petróleo y gas, *PetroChina*, registró un beneficio neto de unos 6.000 millones de dólares en el tercer trimestre de 2020, revirtiendo las pérdidas de la primera mitad del año, debido a la epidemia de *COVID-19* y la caída de los precios internacionales del petróleo. El incremento se debió en parte a los beneficios obtenidos por la venta de sus activos de oleoductos y gasoductos principales, según el comunicado. En los tres primeros trimestres de este año, *PetroChina* reportó un beneficio neto de 10.070 millones de yuanes, lo que representa una caída interanual del 73%.

La pandemia ha revelado y exacerbado las grandes brechas estructurales de América Latina. En el documento *Construir un nuevo futuro. Una recuperación transformadora con igualdad y sostenibilidad*, emanado del XXXVIII Período de sesiones de la *Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)*, celebrada del 26 al 28 de octubre, se expresa que la *COVID-19* ha revelado y exacerbado las grandes brechas estructurales de la región, como los elevados niveles de desigualdad, la informalidad, el bajo crecimiento, las limitaciones de las balanzas de pagos y la baja productividad. A esto se suma una marcada vulnerabilidad al cambio climático y los desastres naturales, lo que se ve agravado por una creciente pérdida de biodiversidad. Según el documento, los costos de la desigualdad en la región se han vuelto insostenibles y una recuperación transformadora exige un cambio de modelo de desarrollo. Por ello, reconstruir con igualdad y sostenibilidad es el camino para la región.

Según Alicia Bárcena las tres brechas para el desarrollo sostenible en América Latina son: 1) la que existe entre el crecimiento necesario para la igualdad y el crecimiento compatible con el equilibrio externo, que se designará como brecha

social; 2) la que existe entre el crecimiento con equilibrio externo y el crecimiento compatible con la estabilidad del planeta, que se llamará brecha ambiental, y 3) la que existe entre la tasa de crecimiento para la igualdad y la compatible con la estabilidad del ecosistema, que se llamará brecha de sostenibilidad y que es la suma de la brecha social más la brecha ambiental.

Crece remesas a México. Las remesas a México crecieron en septiembre a su mayor ritmo en seis meses, al sumar un total de 3,568 millones de dólares, un 15.1% más que en el mismo mes de 2019, según cifras divulgadas el martes 3 por el *Banco Central de México Banxico*. El incremento, el mayor desde marzo, cuando saltaron más de un 35%, se debe tanto al mayor número de envíos, como por el incremento en el monto promedio de las operaciones.

El reporte también indica que, de enero a septiembre, las remesas alcanzaron los 29,964 millones de dólares. Es decir, se incrementaron un 10%, respecto al mismo periodo el año pasado. *Banxico* también señaló que, durante este periodo, hubo un aumento en el número de envíos, el cual llegó a 88.35 millones de operaciones. Además, las transacciones, que principalmente llegan de EE.UU., se elevaron un 8.9% interanual, mientras que el monto promedio por operación creció un 5.5%.

La recuperación económica en la Eurozona "pierde impulso" por el "resurgimiento" de la pandemia. La pandemia de coronavirus ha "deteriorado" las perspectivas de regreso del crecimiento, constató el jueves 29 la presidenta del *Banco Central Europeo (BCE)*, *Christine Lagarde*, en conferencia de prensa donde anunció su voluntad de reforzar su apoyo a la economía. "El alza significativa de la tasa de contagio de coronavirus, y la intensificación de las medidas de confinamiento (...) constituyen un viento contrario en las perspectivas de corto plazo", agregó. Tras Italia, Irlanda u Holanda, se han anunciado el miércoles 28 drásticas medidas en Francia, con un re-confinamiento nacional, y Alemania, con el cierre de numerosos comercios.

Mercado petrolero continúa operando con caídas. Los precios del petróleo abrieron la semana nuevamente con descensos, con relación a la semana anterior. El barril de *West Texas Intermediate (WTI)* para entrega en diciembre se cotizó este lunes 2 de noviembre en el *Nymex* de *New York* a 36.04 USD el barril (contra 39,85 USD la semana anterior, con una pérdida de 3.81 USD). La baja se debe a las preocupaciones que emanan del aumento de la producción de crudo de Libia en un contexto de sobreoferta global, así como por el continuo aumento de contagios de COVID-19 en Estados Unidos, el rebrote Europa y la falta de acuerdo sobre el paquete de estímulo financiero en Estados Unidos que ahora apunta a retomarse después de las elecciones. Por su parte, el precio del barril de *Brent* para entrega en enero 2021 se cotizaba en el mercado *ICE* de Londres a 38.17 USD al 2 de noviembre (contra 41.64 dólares la semana anterior, con una pérdida de 3.47 USD el tonel).

El precio del oro también ha caído, operando el 2 de noviembre a 1 892.60 USD la onza troy (Comex, Reino Unido), para entregas a diciembre 2020, con una pérdida de 9.25 USD con relación a los 1 902,05 dólares de la semana anterior, según reporta *Bloomberg*.